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Повестка дня

Региональную команду Самарской 
области наградили за помощь Донбассу

ПОДДЕРЖКА    

ЗА СУЩЕСТВЕННЫЙ ВКЛАД

Обсуждены вопросы транспортной 
доступности

Ехать быстрее
ИНФРАСТРУКТУРА   

Стас Кириллов

Министерство строительства и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации объ-
явило благодарность правитель-
ству Самарской области за по-
мощь новым регионам страны. 

Благодарность вручена губер-
натору Дмитрию Азарову. 

На федеральном уровне отме-
чены существенный вклад и до-
стижение нашей губернией высо-
ких результатов в выполнении за-
дач, направленных на социально-
экономическое развитие Донбас-
са, а также Запорожской и Херсон-
ской областей. 

Второй год подряд Самарская 
область вносит большой вклад в 
поддержку и развитие новых ре-
гионов России. В 2022-м наша гу-
берния стала первым субъектом 
страны, который протянул ру-
ку помощи и заключил соглаше-
ние с конкретным муниципали-
тетом - городом Снежное в Донец-
кой Народной Республике. С тех 
пор Самарская область содейству-
ет братскому населенному пункту 

в скорейшем восстановлении эко-
номики и инфраструктуры, а так-
же в развитии социальной сферы.  

Список задач на 2022 год Аза-
ров определял вместе с жителями 
и руководством города. В перечне 

первоочередных были ремонт ин-
фраструктуры жилищно-комму-
нального хозяйства, подготовка к 
отопительному сезону, восстанов-
ление школ и другого - всего 82 со-
циально значимых объекта.  

Работы по всем позициям были 
полностью выполнены.  

- Мы успешно справились со 
всеми намеченными планами 
прошлого года. Это свыше 80 объ-
ектов, которые мы привели в по-
рядок: котельные, жилые дома, 
участки дорог, - констатировал гу-
бернатор.  

Эффективная работа регио-
на по восстановлению Снежного, 
своевременное проведение работ 
и подготовка документации по-
зволили Самарской области пол-
ностью компенсировать поне-
сенные затраты из федерального 
бюджета.

- В этом году у нас не менее мас-
штабные планы, - анонсировал 
Азаров. 

Работы уже идут. Самарская об-
ласть вновь помогает Снежному. 

Среди объектов ремонта - и боль-
ницы, и школы, и детские сады.  

Несколько недель назад во вре-
мя очередной поездки в зону спе-
циальной военной операции гу-
бернатор проинспектировал, как 
идут восстановительные процес-
сы на социальной инфраструкту-
ре города. По итогам осмотра гла-
ва региона отметил, что «ремонт-
ные работы находятся в активной 
фазе».  

Существенный вклад в дело 
поддержки новых регионов Рос-
сии вносят жители Самарской об-
ласти. За это губернатор отдельно 
поблагодарил земляков 30 мая в 
своем Послании. Азаров отметил 
тот огромный пласт работы, кото-
рый делается в регионе волонтера-
ми, общественными объединени-
ями, коммерческими и государ-
ственными структурами. Всего за 
прошедший год на Донбасс из Са-
марской области отправлено око-
ло шести тысяч тонн гуманитар-
ной помощи.

Глеб Богданов

Вчера президент России Влади-
мир Путин провел рабочую встре-
чу с министром транспорта Вита-
лием Савельевым и генеральным 
директором - председателем прав-
ления ОАО «Российские железные 
дороги» Олегом Белозеровым.

Обсуждались, в частности, во-
просы транспортной доступности 
новых регионов России, восстанов-
ления их инфраструктуры, в том 
числе сети автомобильных и желез-
ных дорог, аэро- и морских портов. 

- Мы договаривались, что обсу-
дим с вами сегодня вопросы транс-
портной доступности Новороссии 
и Донбасса, а потом поговорим о ре-
зультатах работы РЖД, - напомнил 
собеседникам Владимир Путин.

Савельев доложил, что в про-
шлом году минтрансом были реа-
лизованы мероприятия на шести 
пропускных пунктах: «Весело-Воз-
несенка», «Джанкой», «Донецк», 
«Армянск», «Волошино», «Пере-
коп». Это дало свой эффект. По-
сле выполнения работ пропускная 
способность увеличилась с 5,7 тыс. 
до 13,2 тыс. транспортных средств 
в сутки. В этом году также плани-
руется модернизация шести пун-
ктов. Помимо расширения «Весе-
ло-Вознесенки» и «Джанкоя» бу-
дут обновлены «Шрамко-Ульянов-
ское», «Матвеев Курган», «Гуково» 
и «Куйбышево». 

На наиболее загруженных объ-
ектах будут использовать отече-
ственные инновационные инспек-
ционно-досмотровые комплексы 
портального типа. В этом году их 
установят и в пункте пропуска «Та-
гиркент-Казмаляр» на российско-
азербайджанской границе. Первые 
два таких комплекса уже действуют 
в «Маштаково» на российско-ка-
захском участке границы. 

Как подчеркнул министр, бла-
годаря новшеству пропускная спо-
собность уже увеличилась в три 
раза. Водителю не нужно выхо-
дить из автомобиля, он проезжает 
сквозь специальный портал в тече-
ние пяти минут. Это существенно 
экономит время. 

- В течение ближайших трех лет 
планируется установить еще 42 ин-
спекционно-досмотровых ком-
плекса, - сообщил Савельев.

Говоря о восстановлении транс-
портной инфраструктуры в новых 
регионах, министр подчеркнул, что 
в 2022 году было капитально отре-
монтировано 594 км дорог, 16 объ-
ектов искусственных сооружений. 
В 2023-м планируется приведение в 
порядок 26 объектов протяженно-
стью 761 км. 

Опорная дорожная сеть новых 
регионов составляет 2,5 тыс. км. В 
нее входят как федеральные, так 

и региональные трассы. К 1 марта 
2024 года уровень нормативного 
состояния федеральных дорог пла-
нируется довести до 85%. 

Ведутся восстановительные ра-
боты в морских портах Мариуполя 
и Бердянска. 

В части организации пассажир-
ских перевозок Савельев отметил, 
что в прошлом году минтранс пе-
редал в регионы 1606 единиц спе-
циальной техники, транспортных 
средств и оборудования. Эта рабо-
та продолжается. 

- Все задачи, которые вы ста-
вите перед нами по обеспечению 
транспортной доступности, будут 
выполнены, - резюмировал ми-
нистр.

Как доложил глава РЖД, ком-
пания работает уверенно и по при-
росту проведенной работы (сло-
жение грузовой и пассажирской) 
установила абсолютный рекорд за 

всю историю «Российских желез-
ных дорог». 

- Мы развиваемся, ставим перед 
собой задачу улучшать все показа-
тели, - подчеркнул Белозеров.

Главное сейчас - вложение 
средств для дальнейшего развития 
отрасли.

- Спасибо вам огромное - вы 
поддержали нас по инвестици-
ям, - поблагодарил президента ру-
ководитель компании. - Мы едем 
с очень большим напряжением, 
практически на пределе, и без раз-
вития не сможем везти больше. Ре-
кордная программа - один трилли-
он 100 миллиардов рублей. Практи-
чески 500 миллиардов вкладывает-
ся в развитие.

Белозеров подробно остановил-
ся на планах РЖД с указанием кон-
кретных цифр.

Президент одобрил намерения, 
заметив:

- Что касается инвестиций, здесь 
нужно идти в графике, чтобы же-
лезнодорожная инфраструктура - 
в данном случае транспортная в це-
лом - не была сдерживающим фак-
тором развития экономики. У нас 
многие вещи на пределе уже.

В тот же день глава государства 
направил приветствие участникам, 
организаторам и гостям Перво-
го форума женщин Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока Российской 
Федерации, проходящего в Санкт-
Петербурге.

- В нашей стране женщины тру-
дятся в разных сферах деятельно-
сти, достойно проявляют себя на 
общественном и творческом по-
прище, в здравоохранении, об-
разовании, науке, бизнесе, - кон-
статировал Путин. - Они эффек-
тивно решают профессиональ-
ные проблемы, уделяют огромное 
внимание реализации гуманитар-
ных, просветительских, благотво-
рительных инициатив. И конечно, 
особо отмечу участие женщин-во-
еннослужащих в обеспечении без-
опасности и национальных инте-
ресов России.

По словам президента, сегод-
ня открываются новые возможно-
сти для вовлечения женщин, жен-
ских организаций в решение клю-
чевых общенациональных задач, в 
том числе на Севере, Дальнем Вос-
токе и в Сибири. 

- Государство и впредь будет 
всемерно содействовать осущест-
влению масштабных проектов, на-
правленных на социально-эконо-
мическое развитие этих регионов, 
повышение качества жизни людей, 
сбережение семейных ценностей, 
самобытных обычаев и культур ко-
ренных народов, и в этой важной 
работе в полной мере будут востре-
бованы ваши знания, опыт, созида-
тельный потенциал, - подчеркнул 
глава государства.
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Подробно о важном

Продолжается благоустройство 
общественных пространств 

В мэрии подвели итоги конкурса 
«Лучший муниципальный служащий»

РАЗВИТИЕ    

КАДРЫ    

Высокий уровень

Ева Нестерова

В этом сезоне в рамках феде-
ральной программы «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» в Самаре благо-
устраивают четыре обществен-
ных пространства. Это объек-
ты, получившие наибольшую 
поддержку в ходе общественно-
го голосования, которое прово-
дилось в прошлом году. Сейчас 
специалисты обновляют вторые 
очереди парков «Молодежный», 
«Воронежские озера» и Ерик 
Парка, а также сквер «Самарец». 
В субботу, 3 июня, глава города 
Елена Лапушкина побывала на 
этих территориях и проконтро-
лировала ход работ. 

Беседки у озера
Первая точка объезда - Ерик 

Парк в микрорайоне Волгарь. Он 
занял третье место в голосова-
нии, получив поддержку 22 763 
жителей. Этим летом здесь обу-
строят пешеходную зону вдоль 
озера от школы №57 до улицы 
Казачьей. На участке уже про-
вели санитарную обрезку дере-
вьев. В настоящее время выпол-
няется планировка территории. 

- В планах - сделать пешеход-
ную и велосипедную дорожки, 
деревянные настилы, беседки, 
установить скамейки, урны, про-
вести озеленение, - рассказал ди-
ректор подрядной организации 
Евгений Фешин. 

Затем глава города посетила 
сквер «Самарец» на улице Побе-
ды. Концепция благоустройства 
предусматривает оформление в 
стиле послевоенного времени - 
конца 40-х годов. Образ ретро-
сквера создадут с помощью ори-
гинальных светильников, скаме-
ек на чугунных ножках, входной 
группы с аркой и других деталей. 

Сейчас в «Самарце» уклады-
вают плитку на пешеходных до-
рожках, облицовывают фон-
тан, завозят грунт для газонов и 
цветников. Выполнено 42% объ-
ема запланированных работ.  

В ближайшее время здесь нач-
нется высадка кустарников. 

Елена Лапушкина поручи-
ла главе Промышленного райо-
на Даниле Морозову и главе Со-
ветского районов Вадиму Боро-
дину привести в порядок фаса-
ды домов в переулках Штампов-
щиков и Славном. 

У сквера «Самарец» было вто-
рое место по итогам голосова-
ния. За его обновление высказа-
лись 25 509 человек. 

По просьбам жителей
Жители активно голосовали 

и за преображение второй оче-
реди парка «Воронежские озе-
ра». Этот объект оказался на чет-
вертом месте рейтинга. Сейчас 
здесь благоустраивают участок 
у храма Святой Троицы - дела-
ют пешеходные дорожки. Вскоре 
здесь появится новое освещение, 
газоны с автополивом. Также в 
планах установить лавочки и ур-
ны. Локация прилегает к терри-
тории с фонтаном, которую об-
новили в 2022 году. 

- Также оформим цветники, 
- отметил руководитель депар-
тамента городского хозяйства 
и экологии Олег Ивахин. - При 
планировании территории мы 
стараемся максимально учиты-
вать пожелания жителей. 

Завершился объезд в пар-
ке «Молодежный». Он стал ли-
дером общественного голосо-
вания. За преображение вто-
рой очереди - участка со сторо-
ны улицы Воронежской - выска-
зались 27 214 самарцев. Сейчас 
подрядная организация уклады-
вает плитку на центральной ал-
лее, обустраивает клумбы. Затем 
предстоит сделать велодорожки, 
газоны с автополивом, посадить 
деревья, установить скамейки, 
урны, опоры освещения, смон-
тировать камеры видеонаблю-
дения, оформить арку на входе. 
Параллельно специалисты вос-
станавливают водоем. Склоны 
озера укрепят, а дно наполнят 
камнями. Восстановление озера 
проводится по просьбам мест-
ных жителей.

Ева Нестерова

Вчера на рабочем совеща-
нии при главе Самары Елене 
Лапушкиной были подведены 
итоги конкурса «Лучший му-
ниципальный служащий». Он 
учрежден по инициативе мэ-
ра и способствует решению за-
дач, которые поставил прези-
дент России Владимир Путин, 
- повышение престижа госу-
дарственной и муниципаль-
ной службы, привлечение в эту 
сферу молодых, перспектив-
ных, высококвалифицирован-
ных специалистов.  

Конкурс стартовал 27 мар-
та. Профессиональное сорев-
нование проводили в номина-
циях «Лучший руководитель» 
и «Лучший специалист». В нем 

участвовали сотрудники со ста-
жем муниципальной службы не 
менее трех лет, не имеющие дис-
циплинарных взысканий. 

На первом этапе конкурса 
участники разрабатывали кей-
сы повышения эффективности 
и системного решения актуаль-
ных вопросов. Каждый работал 
по своему профессиональному 
направлению. При этом специ-
алисты основывались на соб-

ственном опыте и уже применя-
емых практиках.

На втором этапе участникам 
предстояло ответить на 60 во-
просов теста. Они касались ос-
нов Конституции РФ, законо-
дательства о муниципальной 
службе и противодействии кор-
рупции, информационно-ком-
муникационных технологий, 
владения русским языком. 

На третьем этапе участники 

представили свои работы на оч-
ном заседании конкурсной ко-
миссии. В ее состав вошли руко-
водители городских департамен-
тов, представители независимых 
экспертных групп, в том числе 
председатель Общественной па-
латы Самары Габибулла Хаса-
ев, преподаватели вузов. Жюри 
оценило содержание работ, уме-
ние презентовать себя, выстро-
ить речь, донести самое главное. 

Как отметили на прошедшем 
совещании, все участники бы-
ли в равных условиях и с досто-
инством преодолели испыта-
ния. Елена Лапушкина награ-
дила шесть сотрудников, во-
шедших в тройку лидеров по 
номинациям «Лучший руко-
водитель» и «Лучший специа-
лист». 

- Вы заботитесь о развитии 
города - это большая ответ-
ственность. Убеждена, что ре-
зультаты конкурса - подтверж-
дение вашего высокого профес-
сионального уровня, - подчер-
кнула глава Самары.

СКВЕР В СТИЛЕ РЕТРО
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ФЕСТИВАЛЬ

СИТУАЦИЯ

День за днем

Александр Неустроев 

В воскресенье в Этнопарке 
дружбы народов прошел первый 
областной фестиваль традици-
онной народной культуры «Гуля-
ния на Троицу». В нем приняли 
участие 26 творческих коллекти-
вов со всей области. 

- Троица - один из главных хри-
стианских праздников. В первую 
очередь он объединяющий. А еще 
ему, пожалуй, одному из немногих 
удалось отлично сохранить свою 
обрядность. Люди до сих пор со-
бираются вместе, встают в хоро-
воды, организуют игры. В наше 
время единство - это очень важно, 
поэтому, я считаю, и нужно празд-
новать Троицу, - говорит руково-
дитель клуба плясовой традиции 
«Карагот» Павел Суровцев. 

Главный символ Троицы - бе-
реза, которая в русской народной 

культуре считается священным 
деревом и обозначает чистоту и 
обновление. В этот день ее наря-
жают, вокруг нее водят хорово-
ды, а веточками украшают дома 
и церкви. Потом их используют 
в качестве оберегов - считается, 
что они приобретают чудодей-
ственные свойства. 

Фестиваль «Гуляния на Тро-
ицу» начался с украшения бере-
зы и праздничного хоровода. Для 
гостей работали тематические 
станции. В мастерской можно 
было вырезать из дерева ложку 
или свистульку, а на музыкаль-
ной площадке поучиться играть 
на балалайке и насладиться тра-
диционными русскими песнями. 

На одной из станций рассказыва-
ли об обрядах и учили правиль-
но водить хороводы. Детей при-
глашали поучаствовать в играх, 
которые зародились много веков 
назад. Мужчины попробовали 
себя в молодецких состязаниях. 

- В деревнях этот праздник от-
мечали всегда. По сей день там во-

дят хороводы, поют песни, гуляют 
шумно и весело. А в городе Трои-
ца практически не была представ-
лена. Педагоги и студенты инсти-
тута культуры решили исправить 
ситуацию и предложили органи-
зовать такой фестиваль. Мы хо-
тим привлечь внимание как мож-
но большего количества людей к 

этой традиции, - говорит и.о. за-
ведующего кафедрой хорового и 
сольного народного пения Самар-
ского государственного институ-
та культуры Татьяна Мачкасова.

В завершение фестиваля зри-
телям показали обряд прово-
дов весны: его участники сняли 
с березы все украшения, на лод-
ках доплыли до середины озера 
и спустили дерево на воду. По-
сле состоялся гала-концерт, зри-
телей порадовали своим творче-
ством фольклорные коллективы.

- Сегодня мы с семьей впервые 
побывали в Этнопарке дружбы 
народов, попали на празднова-
ние Троицы. Испытали очень яр-
кие впечатления и незабываемые 
эмоции. Надеемся, фестиваль 
«Гуляния на Троицу», который 
сегодня прошел впервые, станет 
доброй традицией, - делится впе-
чатлениями гостья мероприятия 
Оксана Гусева. 

ХОРОВОД ВОКРУГ БЕРЕЗЫ

В Этнопарке 
дружбы народов 
отметили Троицу 

Ева Нестерова

На прошлой неделе состоя-
лось заседание президиума ассо-
циации «Совет муниципальных 
образований Самарской обла-
сти» под председательством гла-
вы города Елены Лапушкиной. 
Напомним: это объединение соз-
дано и работает для организации 
взаимодействия органов местно-
го самоуправления, защиты их 
общих интересов. В настоящее 
время членами ассоциации явля-
ются все муниципальные обра-
зования нашей губернии. 

На заседании обсудили зако-
нодательное предложение, ко-
торое объединение подготовило 
и направило в губернскую думу. 
Оно касается изменений в регио-
нальный закон «Об администра-
тивных правонарушениях».

Ассоциация опросила орга-
ны местного самоуправления: ка-
кие трудности возникают в работе 
административных комиссий на 
практике, с какими препятствиями 

по поддержанию чистоты они 
сталкиваются.

Как отметил исполнитель-
ный директор ассоциации Дми-
трий Славецкий, многие ука-
зали на отсутствие в областном 
законе ответственности за не-
которые нарушения. И, основы-
ваясь на собранных мнениях, 
объединение предлагает уста-
новить ее. Речь идет о двух пун-
ктах. Во-первых, это складиро-
вание на прилегающей террито-
рии строительных материалов, 
дров, сена, металлических изде-
лий, конструкций, оборудова-
ния и техники. Во-вторых, вы-
гул собак без поводка и намор-
дника на территориях общего 
пользования, детских и спор-
тивных площадках, на пляжах и 
в иных местах, где это запреще-
но законом. 

Также на заседании выбрали 
заместителя председателя Сове-
та муниципальных образований 
Самарской области. Им стал гла-
ва Красноярского района Миха-
ил Белоусов.  

Для поддержания 
чистоты
Совет муниципальных образований выступает  
с законодательным предложением
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АНОНС

ТЕХНОЛОГИИ

МЕДИЦИНА

Скорочтение

ДОСУГ | ПРОИСШЕСТВИЯ

Стартовала акция 
по обследованию 
детей

В минувшие выходные несколько человек в Димитровграде 
были госпитализированы с острым отравлением. Несмотря на 
профессионально оказанную медицинскую помощь, спасти их 
не удалось. Было установлено, что погибшие пили сидр от про-
изводителя, который находится в Красноглинском районе Са-
мары. От этого же напитка погибли две жительницы Новокуй-
бышевска. 

Название опасного алкоголя - «Мистер Сидр». Не употре-
бляйте его, а если употребили - обратитесь в медучреждение. 
Если вы стали свидетелем его продажи, просьба немедленно со-
общить в ближайший отдел полиции либо позвонить по теле-
фону 278-22-22.

Восемь человек 
отравились сидром

Акция «Ранняя помощь» продлится до 30 июня. Осмотр малень-
ких детей проводится с целью ранней диагностики и выявления про-
блем со здоровьем, поскольку возраст от рождения до четырех лет 
наиболее важен для социального, умственного и физического раз-
вития ребенка. 

В каждую детскую поликлинику направляют учителя-логопеда, де-
фектолога, педагога-психолога, а в случае необходимости - невролога и 
психиатра. Будет организовано 67 выездов консультационных бригад 
в города и районы области. Также специалисты проведут комплексную 
диагностику детей с ограниченными возможностями здоровья.

ИНФРАСТРУКТУРА | 

ТРАНСПОРТ | 

Праздник состоится в воскресенье, 11 июня (0+). С 11:00 до 
20:00 пройдут мини-экскурсии в национальных подворьях, с 13:00 
до 16:00 - игры и конкурсы для детей, акция «Нарисуем вместе флаг 
России» и мастер-классы. В 16:00 начнется концертная программа 
с участием творческих коллективов Самарской области: силовое 
шоу «Витязи», представление театра мод «Ольга», выступление хо-
реографического ансамбля «Островок», ансамблей русской и мор-
довской песни «Вияна» и «Гуляночка».

В КРЦ «Звезда» сыграли в КВН

Активным студентам 
рассказали  
про нейросети

На базе технического университета состоялся обучающий се-
минар «Начни свое дело». Подобные мероприятия будут прохо-
дить в течение всего года. Они направлены на подготовку высо-
коквалифицированных кадров, поддержку студентов в сфере об-
разования, развитие благоприятной социальной среды и форми-
рование молодежной культуры. 

Темой прошедшего семинара стала нейросеть и возможности 
ее использования в обучении и работе. Прочитал лекцию и по-
делился своим опытом директор по развитию SMM-агентства 
Republic Антон Стеньков.

В строительство 
оздоровительного комплекса 
инвестируют около четырех 
млрд рублей

На отдельных участках в 
Ставропольском районе разме-
стят медцентр, гостиницу, бан-
ный комплекс и зону отдыха, 
которая будет включать в се-

бя пляж, набережную, пирсы и 
террасы на берегу, зону барбе-
кю и площадки для йоги. Пла-
нируют обустроить причалы 
для лодок и катеров, а также 
детский спортивно-образова-
тельный центр, рестораны и ка-

фе, глэмпинг и гостевые дома. 
Номерной фонд гостиницы 

составит 150 комнат. Медцентр 
будет рассчитан на одновремен-
ное обслуживание 300 пациен-
тов. Еще около 120 человек смо-
жет принять глэмпинг-зона.

В «Звезде» состоя-
лась вторая игра чет-
вертьфинала лиги КВН 
«Самара». В конкур-
сах «Приветствие» и 
«КВН номер» приня-
ли участие семь ко-
манд: «Хищники», «ДИ-
ВО», «Волга», «Стран-
ные люди», «Вива Мад-
жента», «Клевер», «Ва-
риант дракона». В полу-
финал прошли «Волга», 
«Странные люди» и «Ва-
риант дракона».

Горожан приглашают 
отметить День России  
в Парке дружбы 
народов

МЧС | С затонувшего на Волге 
катера спасли трех человек

Аэропорт Курумоч 
подготовили к работе летомВ процессе подго-

товки к новому сезо-
ну специалисты оце-
нили состояние по-
жарной техники, обо-
рудования и снаряже-
ния, средств поиска и 
спасения, зданий и со-
оружений. Снегоубо-
рочную технику на-
правили на проверку. 
Вместо нее летом бу-
дут работать вакуум-
но-уборочные и под-
метальные машины.

Авария произо-
шла вечером 4 июня 
в 150 метрах от бере-
га. В 20:37 для спасе-
ния утопающих вы-
шла специальная 
бригада. К ее прибы-
тию людей уже взя-
ло на борт находяще-
еся неподалеку во-
дное судно. На суше 
пострадавших осмо-
трели, медицинская 
помощь им не пона-
добилась.
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Спорт
ФУТБОЛ

Сергей Семенов

В заключительном, 30-м туре 
премьер-лиги «Крылья Советов» 
обыграли на своем поле столич-
ный «Спартак» с минимальным 
счетом и сохранили место в элит-
ном дивизионе отечественного 
футбола. Браво! Футбольная Са-
мара в восторге.  

Почти 20 тысяч болельщи-
ков - рекорд последнего времени 
- пришли на «Солидарность Са-
мара Арену» на главный топовый 
матч сезона. И футболисты вы-
ложились полностью, чтобы по-
радовать своих поклонников.

Градус ответственности за-
шкаливал. Только победа дава-
ла шанс самарцам уйти из опас-
ной зоны стыковых матчей. А у 
«Спартака» на кону стояли сере-
бряные медали. Напряжение во-
круг матча царило высочайшее.

Накануне матча на футболь-
ной базе «Крыльев Советов» на 
улице Шушенской состоялась 
встреча болельщиков с игро-
ками. Такого не случалось уже 
давным-давно. Но на этот раз 
был особенный случай. Энер-
гия и эмоции любителей спор-
та невольно передались тем, кто 
вышел на решающую встречу с 
красно-белыми. Надо было по-
беждать.

Как и ожидалось, страсти на 
поле разгорелись с первых ми-
нут матча. Но госпожа удача 
в этот раз явно была на нашей 
стороне. Удар Михаила Игна-
това отразила штанга. Вдоба-
вок все ожидания превзошла 
уверенная игра самарского гол-
кипера Евгения Фролова. Не-
сколько раз он выручал коман-
ду, казалось бы, в безнадежных 
ситуациях, и его отвага вдох-
новляла остальных.

Нервный первый тайм хозя-
ева поля выстояли, а в начале 
второго забили. Отличился ар-
гентинский легионер Бенхамин 
Гарре, прошедший в свое время 
школу «Манчестер Сити». Полу-
чив мяч у штрафной, он сместил-
ся в центр и красивым ударом 
уложил мяч в ворота «Спарта-
ка» - 1:0. Вскоре в матче произо-
шел важный во всех отношениях 
эпизод. На 64-й минуте главный 
джокер спартаковцев Квинси 
Промес упустил шанс сравнять 
счет, не реализовав пенальти, на-
значенный за игру рукой все того 
же Гарре. 11-метровый удар в ис-
полнении лучшего бомбардира 
красно-белых в прыжке отразил 
Фролов. Для 35-летнего вратаря 
это был всего лишь третий матч 
в РПЛ за последние два года, и в 
нужный момент он свою коман-
ду спас. 

«Крылья» сумели изо всех сил 
удержать победный счет, кото-
рый вознес их на итоговое 12-е 
место. Самарцы обошли воро-
нежский «Факел» и сохранили 
прописку в высшем дивизионе, 
избежав стыковых матчей. Те-
перь команда уходит в отпуск, 
вернется из которого в начале 
июля, чтобы приступить к подго-
товке к новому сезону.  

ТЫ ЛУЧШИЙ, ЖЕНЯ!
Голкипер «Крыльев Советов» оставил команду в элите

Дмитрий Азаров, 
ГУБЕРНАТОР:

- Эмоции, конечно, радостные, ду-
хоподъемные. Ребята сегодня про-
демонстрировали и мастерство, 
и командное взаимодействие, и 
настоящий волжский характер - 
характер, который только и приво-
дит к победе. И вытерпели, и друг 
за друга постояли. Заслуженно 
победили очень сильную команду. 
Ребята где-то на зубах, где-то на 
мастерстве, где-то на вдохновении 
играли и понимали, что сегодня во 
многом решается судьба клуба.
Вот за такую команду и надо 
болеть, которая все время дарит 
бурю эмоций, переживаний. Мы 
очень расстраивались, когда 
нашему клубу не везло, что 
случалось в этом сезоне много 
раз, плюс судейские ошибки. Но 
ребята из самой сложной ситуа-
ции нашли выход, победив одного 
из лидеров чемпионата.
Я уверен, что в нынешнем сезоне 
«Крылья» стали сильнее, а в следу-
ющем они будут радовать наших 
болельщиков не только замеча-
тельной искрометной игрой, но 
еще и результатом.
Мы, уверен, стабилизируем состав, 
как бы тяжело ни было в конку-
ренции с питерским и московски-
ми клубами. И, конечно, «Крылья 
Советов» будут развиваться, у 

меня нет никаких сомнений. У нас 
есть команда, тренер, хорошая 
база, грамотные управленцы. Все 
это залог будущих успехов. 

Игорь Осинькин, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Сделали все, что могли. Играли 
против команды, которая хотела 
занять второе место. Но мы долж-
ны были напрямую оставаться в 
РПЛ. Сложный сезон, на протя-
жении всего чемпионата многое 
было против нас. Где-то не вле-
тало, где-то не получалось и так 
далее. Мы, тем не менее, смогли 
эмоционально и красиво закон-
чить, победив очень сильную ко-
манду. Благодарю ребят. Учитывая, 
под каким давлением мы были 
последние месяцы, оставаться 
самими собой, не упрощать игру - 
это очень важно. Последние 15-20 
минут сегодня - не такие позитив-
ные в плане качества игры. Но это 
футбол, надо уметь действовать по 
счету. Мы были обязаны победить 
перед своими болельщиками, вы-
грызть три очка.
Нынешний сезон - качели. По игре 
много хороших матчей, а вот по 
набранным очкам, по сложности в 
концовке… 
Три сезона здесь. Восемь лет я 
проработал в академии Коноплева 

в Тольятти. 11 лет в Самарской 
области. Это большой срок. Всем 
спасибо за поддержку. У меня тут 
много друзей, много хорошего. 
Идем дальше. Про бред с моим 
уходом из Самары не спрашивай-
те. Я даже не знаю, что отвечать. 
Рахимов в Казани семь игр вы-
играл подряд - и вдруг я его дол-
жен сменить? Это отличная работа 
- он вытащил команду, у которой 
не все складывалось. Не буду 
бред комментировать. Просто 
пожелаю успехов «Рубину» - это 
топ-команда премьер-лиги. Она 
вернулась туда, где должна быть. 

Борис Игнатьев, 
ЭКС-ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ:

- «Крылья Советов», кроме 
спортивной части, связанной с 
результатом, все остальное до-
вели до хорошего уровня. На мой 
взгляд, это одна из лучших, если 
не считать традиционных лидеров, 
команд РПЛ, наряду с «Оренбур-
гом». Самарцы весь сезон по-
казывали содержательную игру, 
но они явно недобирали очков. 
Им не хватало мастеров, которые 
умеют самое малое, но и самое 
необходимое - забивать голы. Они 
всегда показывали свой футбол, 
свое лицо, отсюда и этот результат 
- обыграв «Спартак», сохранили 
прописку в РПЛ.

Итоговая таблица
№ Команда И В Н П РМ О

1  Зенит 30 21 7 2 74-20 70

2  ЦСКА 30 17 7 6 56-27 58

3  Спартак 30 15 9 6 60-38 54

4  Ростов 30 15 8 7 48-44 53

5  Ахмат 30 15 5 10 51-39 50

6  Краснодар 30 13 9 8 62-46 48

7  Оренбург 30 14 4 12 58-55 46

8  Локомотив 30 13 6 11 54-46 45

9  Динамо 30 13 6 11 49-45 45

10  Сочи 30 11 5 14 37-54 38

11  Урал 30 10 6 14 33-45 36

12  Крылья  
Советов 30 8 8 14 32-

45 32

13  Пари НН 30 8 6 16 33-50 30

14  Факел 30 6 12 12 36-48 30

15  Химки 30 4 6 20 25-67 18

16  Торпедо 30 3 4 23 22-61 13

30-й тур. 3 июня
«Зенит» - «Факел» 1:0

«Крылья Советов» - «Спартак» 1:0

ЦСКА - «Ростов» 4:1

«Локомотив» - «Торпедо» 3:1

«Ахмат» - «Краснодар» 2:2

«Оренбург» - «Динамо» 3:0

«Пари Нижний Новгород» - 
«Химки» 2:0

«Урал» - «Сочи» 1:0

Статистика
«Крылья Советов» (Самара) - 
«Спартак» (Москва) - 1:0 (0:0)
Голы: Гарре, 54.
Нереализованный пенальти: 
Промес, 65 (вратарь).
«Крылья Советов»: Фролов, 
Рассказов, Гапонов, Горшков 
(Цыпченко, 64), Солдатенков, 
Бейл, Костанца, Бабкин (Витюгов, 
75), Ежов, Гарре (Зуев, 88), Шитов 
(Зотов, 75).
«Спартак»: Максименко, 
Чернов, Зобнин, Зиньковский, 
Игнатов (Бальде, 60) (Мелешин, 
77), Хлусевич, Литвинов, Пруцев 
(Мозес, 60), Денисов (Тавареш, 
46), Мартинс, Промес.
Предупреждения: Игнатов, 
31. Денисов, 39. Литвинов, 42. 
Джикия, 43. Чернов, 45. Шитов, 
45. Гарре, 64.  Фролов, 90.
Удаление: Джикия, 43 (вторая 
желтая).
Судьи: Амелин (Тула), Болхови-
тин (Ленинградская область), 
Большаков (Санкт-Петербург).
ВАР: Карасев (Москва), Усачев 
(Ростов-на-Дону).
3 июня. Самара. «Солидарность 
Самара Арена». 18 196 зрителей.
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Акцент

РУССКИЕ СЕЗОНЫ  
Андриса Лиепы в Самаре
Знаменитый хореограф побывал  
с визитом в нашем городе

ПРОЕКТ   

Маргарита Петрова, Ева Скатина

Вчера в Самарском театре опе-
ры и балета по заказу администра-
ции города показали спектакль 
«Жар-птица». Постановка была 
выполнена в хореографии 1910 го-
да Михаила Фокина. Это совмест-
ный проект Московского детско-
го музыкального театра Натальи 
Сац и проекта «Русские сезоны - 
ХХI век» благотворительного фон-
да имени Мариса Лиепы.

Вернул легендарный балет рос-
сийскому зрителю блистательный 
танцовщик, театральный режис-
сер, наследник знаменитой арти-
стической династии Андрис Лие-
па.

Постановщик приехал в наш 
город вместе с творческой груп-
пой, чтобы представить свое дети-
ще. Накануне спектакля, в воскре-
сенье, 4 июня, он провел в концер-
тно-театральном комплексе «Ди-
рижабль» творческую встречу с 
самарскими студентами и препо-
давателями, а также воспитанни-
ками танцевальных студий.

Свое общение с залом Андрис 
Лиепа начал с того, что рассказал, 
как всего полгода назад вернул-
ся из Узбекистана в Россию. Там 
он четыре года служил главным 
балетмейстером Ташкентсткого 
Большого театра. За это время Ли-
епа поставил пять спектаклей. Вер-
нувшись в Россию, он взял творче-
ский отпуск и отправился в свой 
дом в знаменитом селе Дивеево 
под Нижним Новгородом. Визит 
в Самару - это его первый выезд по 
стране.

- Первое, что я увидел, приле-
тев на Волгу, - ваш закат. В Сама-
ру я прибыл в субботу вечером. А 
сегодня утром посетил службу в 
Иверском монастыре, - поделил-
ся хореограф. - Впервые в Самаре я 

побывал в 2003 году, после того как 
здесь построили храм Георгия По-
бедоносца. Я человек воцерковлен-
ный и, когда меня пригласили на 
открытие, конечно же, согласился. 
Впечатления от каждой поездки на 
самарскую землю - это всегда теп-
ло, открыто, сердечно. Все потря-
сающе, город восстанавливается, 
в том числе реставрируются дере-
вянные здания. Оперный театр в 
очень хорошем состоянии - я по-
здравляю самарцев, далеко не вез-
де учреждения культуры находят-
ся в таком порядке.

В течение более двух с полови-
ной часов Андрис Лиепа говорил о 
детстве, творческом пути, плюсах 
и минусах балетного искусства. Го-
сти узнали подробности о его пер-
вых спектаклях, работе в России и 
сотрудничестве с мировыми звез-
дами балета - Михаилом Барыш-
никовым, Рудольфом Нуриевым, 
Морисом Бежаром. Вспоминал 
артист и о своих главных настав-
никах. Это, конечно же, «неисто-
вый Красс» (из балета «Спартак» 
- прим. ред.) Марис Лиепа и педа-
гог классического танца Александр 
Прокофьев.   

Говоря о восстановлении ба-
летов знаменитых «Русских сезо-
нов», Андрис Лиепа отметил, что 
первым из цикла было «Видение 
Розы». Этот спектакль поставил 
его отец Марис Лиепа.

- У меня первым был «Петруш-
ка» в хореографии Фокина, кото-
рый посмотрел в Нью-Йорке. Все 
было здорово, труппа очень береж-
но восстановила балет, но они пло-
хо исполняли народные танцы. И я 
подумал: давай-ка мы в России сде-
лаем что-то интересное. В поста-
новке 1993 года у меня танцевали 
артисты ансамбля Игоря Моисее-
ва. Это был фурор. Затем поставил 
«Шахерезаду», «Жар-птицу», - рас-
сказал гость.

При восстановлении спекта-
клей «Русских сезонов» Андрис 
Лиепа считал своим долгом идти 
от первоисточников - сохранив-
шихся эскизов, фотографий, вос-
поминаний современников. Ар-
тист тщательно изучал все мате-
риалы, сохранившиеся в музеях. 
Очень помогло знакомство с внуч-
кой Фокина, которая также переда-
ла интересные записи.

После часового монолога артист 
ответил на вопросы из зала.

Но главным событием визита 
стал показ балета «Жар-птица». 
Его зрителями стали одаренные 
дети и молодежь, ученики и пе-
дагоги школ искусств, студенты 
творческих вузов, дети в тяжелой 
жизненной ситуации.

- Более тысячи человек получи-
ли возможность увидеть это знако-
вое произведение, - сообщила ру-
ководитель городского департа-
мента культуры и молодежной по-
литики Татьяна Шестопалова.   

С 1993 года балет «Жар-птица» 
идет на сцене Мариинского театра, 
также Андрис Лиепа ставил его в 
Дрездене, Риме, Флоренции, Мар-
селе.

- Этот шедевр популярен во всем 
мире, потому что здесь не только 
классика хореографии, но восстанов-
ленные декорации и костюмы, соз-
данные Александром Головиным, 
Львом Бакстом и Михаилом Фоки-
ным в 1910 году, - отметил хореограф.

Также Андрис рассказал о сво-
их планах:

- С мэром Самары Еленой Ла-
пушкиной мы обсудили перспек-
тивы. Планирую приехать порабо-
тать с молодежью, прочитать лек-
ции, связанные с великими арти-
стами, с которыми я работал: Май-
ей Плисецкой, Галиной Улановой, 
Марисом Лиепой. Моя сестра Ил-
зе Лиепа бывает в Самаре чаще, но 
я планирую наверстать.

НАГРАЖДЕНИЕ   

Шаг к большому 
будущему
50 юным самарцам 
назначена муниципальная 
стипендия

Кира Александрова

Вчера в театре оперы и балета 
прошло торжественное вручение 
стипендий одаренным детям и та-
лантливой молодежи. Победителей 
поздравили глава города Елена Ла-
пушкина, председатель думы Са-
мары Алексей Дегтев и народный 
артист России Андрис Лиепа.

Система муниципальных сти-
пендий реализуется с 2012 года по 
инициативе Дмитрия Азарова. 
Еще будучи главой города, он уч-
редил денежные выплаты для под-
держки талантливой молодежи.

С этого времени стипендию по-
лучили 556 молодых самарцев. Об-
щая сумма выплат составила более 
34 млн рублей.

Напомним: получателями сти-
пендии могут быть одаренные де-
ти и молодежь в возрасте до 25 лет. 
Основными критериями являются 
участие кандидата в творческих и 
спортивных состязаниях, уровень 
его достижений, личные качества. 
Стипендия устанавливается сро-
ком на год в размере 7500 рублей в 
месяц.

- Пожалуйста, никогда не забы-
вайте о вашей малой родине. Сама-
ра полна талантливыми людьми, и 
наши стипендиаты - яркое тому под-
тверждение. Конечно, одного талан-
та для достижения успеха недоста-

точно, еще нужно много трудиться и 
упорно добиваться своей цели. Важ-
на и поддержка наставников, педаго-
гов и родителей, - обратилась к при-
сутствующим Елена Лапушкина. - 
Благодаря национальным проектам 
мы ремонтируем и строим спортив-
ные объекты и учреждения культу-
ры, закупаем новое оборудование. И 
вот уже больше десяти лет мы про-
должаем чествовать одаренных де-
тей и талантливую молодежь, а в 
прошлом году стипендия была уве-
личена. 

В 2023 году на назначение сти-
пендии поступило 230 ходатайств 
от 98 учреждений. В конкурсе уча-
ствовали учащиеся школ искусств, 
спортивных учреждений, студен-
ты.

По итогам заседания комиссия 
выбрала по 25 победителей в двух 
категориях: в сфере культуры и в 
сфере спорта.

- Я благодарен руководству го-
рода, которое приняло данное ре-
шение, уже ставшее хорошей и до-
брой традицией. Конкуренция в 
обоих направлениях была очень се-
рьезная. Эти дети - лучшие пред-
ставители культуры и спорта, кото-
рые своим трудом завоевали пра-
во быть стипендиатами, - отметил 
член конкурсной комиссии, дирек-
тор спортивной школы олимпий-
ского резерва №12 Виктор Павлен-
ко.
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Разворот темы
Время напряженной учебы позади. Мальчишки и девчонки 
наслаждаются заслуженным трехмесячным отдыхом. 124 тысячи ребят 
отправятся в лагеря региона. Будут работать 742 оздоровительных 
учреждения - на 38 больше, чем в 2022 году. Но смена длится далеко 
не три месяца, а многие дети по разным причинам и вовсе вынуждены 
оставаться в городе. Чем заняться, чтобы не тратить теплые деньки  
на сидение за компьютером?  

Каникулы - уникальная воз-
можность побывать там, где еще 
не довелось. Например, в зоо-
парке. Или посетить театр, дет-
ские концерты в филармонии. А 
еще в свободные дни можно по-
тратить время на прогулки по 
родному городу, которые ничего 
не стоят, но дарят не меньше впе-
чатлений и радости. 

Ботанический сад
Лето - самое время, чтобы 

выбраться сюда на целый день 
с друзьями и насладиться бли-
зостью к природе, узнать что-
то новое. В будни сад работа-
ет с 10:00 до 20:00 (среда - сани-
тарный день), по выходным до 
17:00. В оранжерею - единствен-
ную в Среднем Поволжье - мож-
но попасть в понедельник, втор-
ник, четверг с 13:00 до 15:30. Так-
же можно записаться на экскур-
сии и фотосессии по телефону 
222-92-41.

Парки и скверы
Уникальные зеленые террито-

рии, наполненные разнообраз-
ными игровыми комплексами, 
спортплощадками и аттракцио-
нами. Ни один ребенок не отка-
жется от прогулки в парке и мо-
роженого. 

В Загородном парке рекреаци-
онная зона сочетается с аттрак-
ционами и активными развлече-
ниями - веревочным городком, 
реалити-квестом «Форд Боярд» и 
архитектурными достопримеча-
тельностями, арт-объектами. 

Струковский сад был рекон-
струирован в 2018 году. В истори-
чески сложившемся садово-пар-
ковом ансамбле сохранены и об-
новлены прежние архитектурные 
объекты и появились новые. Здесь 
есть фонтан «Мальчик и девочка», 
особенно эффектный в темноте, 
детская площадка с игровым ком-
плексом и безопасным покрыти-
ем из резиновой крошки. На лет-

ней сцене и крытой эстраде про-
водят концерты и мероприятия 
для ребят и взрослых. 

Самым любимым детьми всех 
поколений остается парк Гага-
рина. На территории есть искус-
ственный канал, где организо-
ван прокат водных велосипедов, 
лодок и электролодок, сконстру-
ированных специально для ре-
бят. Здесь вообще много всего 
веселого и интересного, особен-
но летом. 

Не менее популярны и парки, 
удаленные от центра: «Воронеж-
ские озера», культуры и отдыха 
имени 50-летия Октября, сквер 
Кузнецова в поселке Управлен-
ческий, где находится неболь-
шой зоопарк, и Ерик Парк в Куй-
бышевском районе. 

А еще можно бесплатно по-
смотреть кино. На свежем воз-
духе, например, на набережной: 
расписание обновляется ежене-
дельно на страничке вконтакте. 
Такие показы проходят и в До-

ме культуры «Чайка» в поселке 
Управленческий. 10 июня дети 
смогут посмотреть фильм «Чу-
дак из 5 «Б» (0+), начало в 17:00; 
22 июня драму «Шел четвертый 
год войны» (12+), 15:00. Вход 
свободный. 

Музеи
Зоологический музей име-

ни Д.Н. Флорова. Один из круп-
нейших в Поволжье зоологиче-
ских музеев. Коллекция насчи-
тывает около 20 тысяч единиц 
как местной фауны, так и жи-
вотных других стран и конти-
нентов, включая 60 видов зане-
сенных в Красные книги России 
и международного Союза охра-
ны природы. Работают зал бес-
позвоночных, рыб, птиц, мле-
копитающих. Адрес: улица Ан-
тонова-Овсеенко, 24, корпус 9.  
Телефон 207-43-13, доб. 2.

Музей лягушки. Малышам 
предстоит побывать в сказоч-
ной стране, населенной всевоз-

можными «царевнами». Адрес: 
улица Крупской, 1, ТЦ «Строй-
дом», 6-й этаж. Телефон 8-902-
372-92-80. 

Детская картинная гале-
рея. Фонд галереи насчитыва-
ет свыше 19 тысяч экспонатов, 
большая часть которых - рабо-
ты детей разных стран, образ-
цы декоративно-прикладного 
искусства, куклы народов ми-
ра и предметы старинного бы-
та. Адрес: улица Куйбышева, 139. 
Телефон 332-20-67. 

Музей самарского футбо-
ла. Большая часть экспозиции 
посвящена клубу «Крылья Со-
ветов», представлено свыше 17 
тысяч экспонатов. Адрес: улица 
Молодогвардейская, 148. Теле-
фон 8-964-984-31-44. 

Музей шоколада. Дети узна-
ют, как и из чего делают шоко-
лад, попробуют разные его сорта 
и даже сами изготовят конфеты. 
Адрес: улица Садовая, 256. Теле-
фон 228-25-03. 

Именно летом с ребенком мож-
но отправиться в небольшое пу-
тешествие по Самарской области 
- благо, туристическая индустрия 
региона развивается семимиль-
ными шагами. Поездки можно по-
добрать на любой вкус, кошелек и 
временной период. 

«Самарская Лука». Это не толь-
ко известный заповедник, но и не-
сколько сел, объединенных ин-
тересной историей, и привлека-
тельных объектов: горы Попова 
и Стрельная, дом-музей Репина в 
Ширяево, урочище Каменная ча-
ша, село Зольное и многое другое. 
Отправиться в путешествие мож-
но на автомобиле, туристическим 
автобусом или по воде. 

Царев курган в поселке 
Волжский. Добраться сюда лег-
ко на общественном транспорте. 
Немного в гору пешком, и вот на-
града: самый красивый вид, ко-
торый только можно себе пред-
ставить. Место оборудовано ин-
формационными стендами, так 
что опять же можно узнать что-
то любопытное и полезное. 

Белая Гора. Находится неда-
леко от Гавриловой поляны. В го-
ре находятся знаменитые ледяные 
пещеры - даже летом температура 
в них не поднимается выше -5 гра-
дусов. Фото здесь можно сделать 
самые живописные. 

Молодецкий курган и Девья 
гора. Это два утеса в районе сли-

яния рек Волги и Усы. По леген-
де, в незапамятные времена здесь 
жил охотник, и была у него суже-
ная. Они крепко любили друг дру-
га. Но охотника избрали атаманом, 
и он отправился в далекий поход, 
где и изменил невесте. Она вызва-
ла неверного возлюбленного на бе-
рег Волги, сбросила его со скалы в 
воду и сама прыгнула следом. С тех 
пор и зовется гора Девьей, а курган 
- Молодецким. Пейзажи, открыва-
ющиеся с вершин, незабываемы. 

«Богатырская слобода». Рас-
полагается на берегу реки Усы. 
Вас ждут настоящие терема, бо-
гатыри в старинной одежде и ла-
дьи, построенные по древним 
технологиям. 

Проводим каникулы с пользой
Рассказываем о самых интересных событиях лета-2023

АфишА

НА пРиРоду

для сАмых любозНАтельНых
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В Самарской областной дет-
ской библиотеке (Невская, 8) 
ежегодно во время летних кани-
кул ребят ждет много интересно-
го. Подготовленная сотрудника-
ми программа называется «Пу-
тешествие в книжное лето». Она 
стартует 14 июня. В течение трех 
месяцев у детей не будет времени 
скучать, ведь рядом верный друг 
- книга. Юных читателей ждут 
мастер-классы, викторины, об-
зоры и чтения, литературные пу-
тешествия, встречи с писателя-
ми, просмотры мультипликаци-
онных и художественных филь-
мов и многое другое. 

В программе:
• Понедельник: «Летнее кни-

горалли» (6+). «Книжные редко-
сти» - выставка интерактивных 
изданий из музея детской книги 
СОДБ. «С юбилеем, автор» - ин-
тернет-выставка писателей, от-
мечающих круглые даты. 

• Вторник: «Литературная 
кругосветка» (6+). Работают ли-
студия и арстудия - творческие 
мастерские для юных писателей 
и художников-иллюстраторов  
(7-12 лет). 

• Среда: «Книжные раскоп-
ки» (6+). «Герои не носят плащи» 
- мастерская по созданию комик-
сов для ребят 7-12 лет. «Школа 
юного экскурсовода» - краевед-
ческая театральная студия. 

• Четверг: «Библиодайвинг» 
(6+). «Как лето сделать безопас-
ным?» - цикл подсказок от дет-
ского писателя Юлии Ивановой 
по книге «Опасные приключе-
ния» для детей 7-12 лет. «Здрав-
ствуй, лето красное, безопасное» 
- онлайн-встречи со специалиста-
ми из разных сфер о правилах по-
ведения детей и подростков от 6 
до 14 лет в летний период. «Шко-
ла культурного блогера «Еж-ТВ».

• Пятница: «Литературная 
парковка» (6+). «Летняя игро-
тека» - настольные игры. «Кино-
театр в библиотеке» - просмотр 
фильмов, мультиков. 

Детей также ждут «День рож-
дения Бабы-яги», «Пиратская 
вечеринка», «День динозавров» 
и «День кошек». Более подроб-
ная информация по телефону  
337-03-88. 

Не менее интересную про-
грамму на лето готовят сотруд-
ники Самарской муниципаль-
ной информационно-библио-
течной системы. Так, уже 7 ию-
ня в 15:00 ребят и их родителей 
приглашают на интерактивную 
игру «Когда Петр Первый был 
маленьким» (6+). Она состоит-
ся в модельной библиотеке по 
адресу: улица Маяковского, 19. 
В занимательной форме участ-
ники познакомятся с лично-
стью первого русского импера-
тора: им предстоит вспомнить 
о детских и юношеских годах 
будущего императора, а также 
определить факты, которые от-
носятся к его биографии. Каж-
дый сможет пройти испытание 
на внимательность, сообрази-
тельность и узнать еще больше 
интересного из жизни великого 
реформатора. 

Сотрудники информацион-
но-библиотечной системы под-
готовили для детей множество 
мероприятий - только в июне их 
пройдет 78 во всех девяти райо-
нах города. Среди них экологи-
ческие, творческие и музыкаль-
ные проекты, всегда связанные 
с литературой, образованием, 
саморазвитием. 

Более подробную информа-
цию можно получить на сайте 
smibs.ru - любой ребенок найдет 
для себя что-то интересное. 

Возможностей для занятий 
спортом в Самаре все больше. 
Открытые универсальные пло-
щадки, физкультурно-оздорови-
тельные комплексы. А если ребе-
нок активный и общительный, то 
многочисленные летние турниры 
и соревнования как раз для него. 

Лето с футбольным мячом
Наверное, самый масштаб-

ный, народный и любимый - тур-
нир дворовых команд «Лето с 
футбольным мячом». Он старту-
ет в июне: официальное открытие  
15-х по счету соревнований состо-
ялось на стадионе «Орбита» в ми-
нувшие выходные. Финал, когда 
лучшие из лучших сразятся на об-
ластном этапе, - в августе. В этом 
году ожидается участие более  
30-40 тысяч ребят: юношей и де-
вушек двух возрастных катего-
рий - 9-11 и 12-14 лет. Кроме фут-
больных баталий в рамках турни-
ра проходят товарищеские матчи, 
мастер-классы и автограф-сессии 
известных футболистов.

Фестиваль бега  
«Королева спорта»

12 июня. Может показаться, 
что это старт для девушек. Но все 
гораздо проще, ведь легкая атле-
тика - королева спорта. Фестиваль 
посвящен в первую очередь бегу, 
поэтому организаторы ждут всех 
участников независимо от пола и 
возраста, в том числе и детей. 

Дистанции:
- самарская миля 1586 м (с се-

ми лет без медалей - номера с чи-
пами);

- детский забег 600 м (от одного 
года до десяти лет включительно);

- корпоративный забег 3 км (ко-
манда из пяти человек, с 11 лет);

- 3 км личный зачет (с 11 лет);
- 5 км (с 11 лет);
- 5 км костюмированный забег 

(в различных костюмах);
- 10 км (с 14 лет);
- 21 км (с 16 лет);
- эстафета «Мама, папа, я - 

спортивная семья» (три человека 
в команде, родители с детьми до 
десяти лет включительно).

Северная ходьба:
- 3 км (с 11 лет);
- 10 км (с 14 лет).

Фестиваль Всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов  
к труду и обороне» среди 
общеобразовательных 
учреждений области

Предварительный этап завер-
шился 1 июня. В нем принима-
ли участие учащиеся от восьми 
до 18 лет. Из показавших лучшие 
результаты сформированы ко-
манды муниципальных образо-
ваний для участия во втором, ре-
гиональном этапе фестиваля. В 
программе шесть видов испыта-
ний: бег на 60 м, бег на длинную 
дистанцию, наклон, подтягива-
ние или отжимание, прыжок в 
длину, плавание, а также тесто-
вая программа, в которую вхо-
дит дисциплина «метание мяча». 
По итогам сформируют сборную 
области для участия во Всерос-
сийском этапе фестиваля, кото-
рый пройдет в сентябре-октябре 
2023 года в международном дет-
ском центре «Артек» в Крыму. 

Спортивный праздник  
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья 
«Неолимпийские игры»

Мероприятия пройдут в 
разных районах города в ию-
не и июле. Праздник проводит-
ся в рамках целевой програм-
мы «Самара - детям: мы разные 
- мы равные». Основная задача - 
организация занятости и актив-
ного отдыха ребят с ограничен-
ными возможностями в летние 
каникулы. 

Фестиваль  
пляжных видов спорта 
«Самара Open Комус Fest»

Проходит при поддержке го-
родской администрации каж-
дый год. В нынешнем любите-
лей пляжных видов спорта из 
Самары, разных регионов Рос-
сии и дружественных стран 
ждут на набережной 26-30 ию-
ля. В программе соревнования 
по восьми видам спорта: пляж-
ные волейбол, теннис, футбол, 
паркур, алтимат, баскетбол, су-
мо и регби. Более 1200 участни-
ков будут соревноваться на 20 
площадках. Зрители смогут не 

только наблюдать за игрой, но 
и участвовать в различных кон-
курсах. Самых активных ждут 
призы и подарки.

Физкультурно-спортивная 
акция «Приходи на пляж, 
поиграем!»

Уже ставшая традиционной 
акция пройдет в июле. Спор-
тивные занятия и мастер-клас-
сы проводят квалифицирован-
ные тренеры. Все желающие мо-
гут поиграть в пляжные футбол, 
волейбол, теннис, фрисби, а так-
же испытать свои силы на пло-
щадке по CrossFit. В танцеваль-
но-музыкальной зоне профес-
сиональные инструкторы про-
ведут уроки по джамп-фитнесу, 
йоге и чирлидингу, а также тан-
цевальной фитнес-программе 
на основе популярных латино-
американских ритмов ZUMBA. 
График работы площадок будет 
размещен на страницах в соц-
сетях департамента физической 
культуры и спорта администра-
ции Самары. 

Самарский кантри-кросс 
веломарафон «Сокольи 
горы» под девизом 
«Наркотикам «нет»!  
Выбирай велосипед!» 

Соревнования проводятся на 
территории учебно-спортивного 
центра «Чайка» в Красноглинском 
районе в августе. К участию до-
пускаются участники следующих 
возрастов: самарская миля 1586 м 
- от семи лет; 7 км - от 14 лет; 21 км, 
35 км - от 16 лет.

Легкоатлетический кросс 
«Сокольи горы»

5 августа. Трасса будет вклю-
чать в себя несколько дистанций 
по уже знакомым лесным тропам: 
детский забег 600 м, самарская ми-
ля 1586 м, 3 км, 10 км, 20 км.

День физкультурника
12 августа. Программа пока не-

известна, но в Самаре всегда от-
мечают его с размахом: мастер-
классы, соревнования, красочные 
представления. Действие будет 
интересно детям любого возраста 
и их родителям. 

Подготовила Ирина Исаева

Для самых активныхДля самых читающих
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ   

Сергей Терентьев: 
«Главное - четкость, 
выдержанность 
и компетентность»
Директор школы №10 «Успех» о мужском подходе 
в руководстве образовательным учреждением

Школа №10 «Успех» - это 1125 учеников, 62 педагога. Уже десять лет этот большой 
коллектив возглавляет опытный управленец Сергей Терентьев. Он рассказал «СГ» 
о своем пути в профессию и о достижениях образовательного учреждения.

Ирина Исаева
 

Образец руководителя
- Я с детства любил историю. Во 

время летних каникул читал учеб-
ник на следующий год. Обожал кни-
ги про Великую Отечественную вой-
ну, про давние времена и события. 

На выпускном вечере директор 
школы №78 Эмма Владимировна Гу-
даева озвучила мою фамилию в чис-
ле тех, кто, по ее мнению, мог бы стать 
педагогом. Для меня это было почти 
обидно. Учитель? Я? Да никогда! Од-
нако я поступил в госуниверситет 
на исторический факультет и спустя 
несколько лет, в 1990 году, действи-
тельно пришел преподавать в одну из 
лучших школ города - №25. В то вре-
мя директором там был легендарный 
Анатолий Васильевич Воронцов, он 
для меня и по сей день является об-
разцом руководителя. Я понял, что 
такое мужской подход: четкость, вы-
держанность, компетентность. Мне 
дали две ставки, 36 часов в неделю, и 
классное руководство в очень непро-
стом классе. Я вел историю, обще-
ствознание, географию. Потом нена-
долго оставил преподавание: был де-
путатом городской думы, замести-
телем главы администрации Про-
мышленного района. Но раз за разом 
жизнь возвращала меня из других 
сфер деятельности в профессию, ко-
торую сейчас я могу назвать своим 
призванием. 

Сила мотивации 
Директор образовательного уч-

реждения - это в первую очередь 
управленец, хозяйственник, немно-
го политик. Сейчас в качестве обще-
ственной нагрузки я являюсь пред-
седателем территориальной изби-
рательной комиссии Октябрьского 
района. В школе для десятиклассни-
ков веду элективный курс «Основы 
избирательного права». Он не обяза-
тельный, посещение по желанию, но 
ребятам интересно. Пытаюсь доне-
сти до них мысль, что все мы гражда-
не своего государства, которые долж-
ны знать законы, уметь ими пользо-
ваться, иметь представление о своих 

правах и обязанностях, быть соци-
ально активными и ответственными 
за то, что происходит вокруг. 

В начале октября в нашей школе 
проходит деловая игра: выборы вре-
менного директора для дня дублера. 
Работает избирательная комиссия, 
дети отдают свои голоса за одного из 
кандидатов. Иногда победа претен-
дента-самовыдвиженца становится 
полной неожиданностью для всех. 
Наблюдать за этим процессом очень 
интересно. Однажды юноша провел 
огромную работу, побывал в каж-
дом классе с седьмого по 11-й, аги-
тируя за себя. И победил: мотивация 
- великая вещь. Сейчас он получил 
юридическое образование, работает 
в участковой избирательной комис-
сии. Наша игра очень полезна. Уча-
щиеся на себе ощущают, как слож-
но управлять образовательным уч-
реждением, искать замену заболев-
шим, одновременно решать множе-
ство вопросов. 

Инженерная 
профориентация

Школе №10 больше сорока лет. За 
это время она приобрела статус уч-
реждения, в которое стремятся. У нас 
отличная универсальная спортивная 
площадка, на которой жизнь кипит 
с раннего утра до глубокого вечера. 

В теплое время года ребята играют в 
футбол, зимой мы обустраиваем ка-
ток с видеонаблюдением и музыкаль-
ным сопровождением. Ледовая пло-
щадка дважды признавалась лучшей 
в городе. 

У нас серьезный подход к каче-
ству образования, инженерная про-
фориентация - мы базовая школа  
СамГТУ, плотно сотрудничаем с 
«Кванториум-63 регион». В этом году 
наладили взаимодействие с Домом 
научной коллаборации, там наши де-
ти занимаются программировани-
ем. Это был запрос родителей, учени-
ков, государства - сейчас все больше 
ребят поступают в технические вузы. 
Промышленность остро нуждается в 
кадрах. После окончания начальной 
школы, по итогам конкурсного отбо-
ра, у нас формируется инженерный 
класс. Здесь на углубленном уровне 
изучаются математика, физика. На 
смену лего-конструированию прихо-
дит робототехника. В старшей шко-
ле популярен технологический про-
филь с углубленным изучением точ-
ных наук, информатики. 

Второй год развиваем педагоги-
ческие классы. Надеемся, что таким 
образом поучаствуем в решении гло-
бальной кадровой проблемы, акту-
альной для многих образовательных 
учреждений: старшее поколение ухо-

дит, ему нужна смена. Меня очень ра-
дует, что в школу в качестве молодых 
специалистов возвращаются наши 
выпускники: историю и информати-
ку преподают бывшие ученики Ар-
тем Горкин и Никита Соломенник, 
русский язык и математику - Ксения 
Гайворонская и Алсу Хусаинова. В 
этом году придут две девушки, толь-
ко окончившие вуз, а ранее школу 
№10 - Алиса Васильева и Ирина Чи-
ликина. Они будут преподавать ино-
странный язык и математику. 

В прошлом году мы выпустили 18 
медалистов, в этом ожидаем 12. На 
ЕГЭ в 2022 году два ученика написа-
ли профильную математику на 100 
баллов. Еще один мальчик, ушедший, 
правда, в старших классах в аэрокос-
мический лицей, сдал на максималь-
ные баллы сразу три предмета. Его 
родители в интервью всегда отмеча-
ли значение нашей школы в дости-
жении такого достойного результата. 
Спасибо им за это. 

Добрые традиции
У нас в школе немало замечатель-

ных традиций. Например, мы дела-
ем исторические спектакли-рекон-
струкции к значимым датам. Преоб-
ражаясь в известных деятелей, дети 
на подсознательном уровне чувству-
ют эпоху и начинают понимать суть 

того, что происходило много лет на-
зад. Мы берем такие темы, как ре-
волюция 1917 года, Великая Отече-
ственная война, убийство Алексан-
дра II и формирование русского тер-
роризма, определение грани борьбы 
за добро через зло. 

Еще одна традиция - фестиваль 
дружбы народов. Каждый класс 
представляет какую-то нацию, их 
песни, танцы, литературу. Гражданам 
нашей страны, в которой прожива-
ет множество народов, все это важно 
знать и уважать. 

В этой работе нет мелочей
Каким я вижу идеальное будущее 

школы? Сложный вопрос. Многое 
нужно: и материально-техническую 
базу развивать, и зарплату педаго-
гам повышать, и молодежь привле-
кать. Школа - это прежде всего люди, 
которые любят свою профессию. Де-
ти это чувствуют, коллеги видят. Мы 
знаем, кто и как работает, готовится 
к урокам, каких результатов добива-
ется. Выпускникам я всегда говорю: 
главное - заниматься любимым де-
лом. Тогда будут и уважение, и доста-
ток, и карьера. Все само собой скла-
дывается, если главное дело жизни 
по душе. 

Тем не менее молодым надо помо-
гать. Институт наставничества эф-
фективен не только среди педагоги-
ческого коллектива, но и среди детей. 
Старшие классы проводят для млад-
ших мероприятия. Недавно состо-
ялась военно-спортивная эстафета, 
посвященная Дню Победы. Подрост-
ки организовали станции, по кото-
рым перемещались малыши, - это все 
весело и полезно. 

Очень важно начинать такую ра-
боту именно в начальной школе, ког-
да закладывается база, с которой ре-
бенок стартует во взрослую жизнь и 
в итоге приходит к высоким дости-
жениям: победам в олимпиадах, вы-
соким результатам на ЕГЭ и так далее. 
Наша цель - создать оптимальные ус-
ловия для развития личности с ран-
него возраста. Мелочей в этой работе 
нет. Школа дает возможности, а вос-
пользуется ли он ими, зависит от са-
мого ребенка и от его семьи.
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Стартовал турнир «Лето с футбольным мячом»

СОБЫТИЕ   

СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ

ПОДДЕРЖКА   

ТВОРЧЕСТВО БЕЗ ГРАНИЦ
Конкурс для детей  
с особенностями развития

Жанна Скокова

В субботу, 3 июня, на стадионе 
«Орбита» в Промышленном рай-
оне состоялось яркое спортивное 
событие - открытие областного 
турнира среди дворовых команд 
«Лето с футбольным мячом». 
Ожидается, что в нем примут уча-
стие около 40 тысяч ребят из раз-
ных уголков Самарской области. 

Проект «Лето с футбольным 
мячом» существует с 2009 го-
да. Его цель - привить детям лю-
бовь к спорту и здоровому образу 
жизни. В этом году 15-й, юбилей-
ный турнир стартовал на стадио-
не, который построен в рамках ре-
ализации федерального проек-
та «Спорт - норма жизни» нацио-
нального проекта «Демография».

По словам координатора про-
екта, заместителя председателя 
правительства Самарской обла-
сти Александра Фетисова, одна 
из задач турнира - развитие фут-
больной инфраструктуры.  

- Когда проект «Лето с фут-
больным мячом» только начинал-
ся, в регионе практически не бы-
ло современных игровых площа-
док. За прошедшие годы их поя-
вилось немало. Футбольные по-
ля были открыты в том числе к 
чемпионату мира-2018, а сегодня 
на них тренируются наши юные 
спортсмены. Только за последние 
три года было создано более 50 
универсальных футбольных пло-
щадок по всей области. В своем 
Послании губернатор Дмитрий 
Азаров подчеркнул, что такие  

объекты должны появляться бла-
годаря государственным сред-
ствам и инициативам предприни-
мателей. В результате такого пар-
тнерства спортом могут бесплат-
но заниматься дети, - сказал Алек-
сандр Фетисов.

С 2011 года в турнире прини-
мают участие все городские окру-
га и муниципальные районы гу-
бернии. А в 2019-м соревнова-
ния стали всероссийскими - к ним 
присоединилось более 70 регио-
нов. Матчи проходят на разных 
площадках, включая летние лаге-
ря. На футбольное поле выходят 
команды юношей и девушек двух 

возрастных категорий: 9-11 и 12-
14 лет. Всего за годы реализации 
проекта в нем приняли участие 
около 500 тысяч юных спортсме-
нов. 

В рамках турнира проходят то-
варищеские состязания, мастер-
классы и автограф-сессии извест-
ных спортсменов. В этот раз «Ле-
то с футбольным мячом» старто-
вал в день матча между команда-
ми «Спартак» и «Крылья Сове-
тов». Вратарь самарского клуба 
Иван Ломаев отметил, что любые 
соревнования, даже проводимые 
среди дворовых команд, помо-
гают ребятам поверить в себя и в 
свое дело, главное - трудиться.

- У детей горят глаза в ожида-
нии матчей, - прокомментировал 
заслуженный ветеран «Крыльев 
Советов» Валерьян Панфилов. - 
Как раз на таких соревнованиях 
зажигаются звездочки, на кото-
рые потом все обращают внима-
ние. Мы, ветераны и тренеры, хо-
дим на игры проекта в том числе, 
чтобы их увидеть. Наиболее ода-
ренных ребят ждем у нас в акаде-
мии.

На первом этапе турнира «Ле-
то с футбольным мячом», кото-
рый продлится до 11 июля, матчи 
будут проходить в городских и му-
ниципальных районах. На втором 
состоятся групповые и зональные 
соревнования, по результатам ко-
торых сильнейшие встретятся в 
областном финале. Он намечен на 
26 августа. Команды-победители 
получат сертификаты на обучение 
в региональном центре для ода-
ренных детей «Вега». 

Ирина Шабалина

Вот уже три года для самар-
ских детей с ограниченными 
возможностями здоровья про-
ходит городской онлайн-кон-
курс «Танцевальный марафон». 
Ребята вместе со старшими при-
думывают и исполняют номера 
там, где им удобно. Родители за-
писывают видеоролики и при-
сылают в жюри конкурса. Орга-
низаторы, они же арбитры твор-
ческого соревнования - это де-
партамент опеки, попечитель-
ства и социальной поддержки, 
городское общество инвалидов, 
комплексный центр социально-
го обслуживания населения Са-
марского округа. На днях состо-
ялось подведение итогов «Танце-
вального марафона-2023».

- Многим детям с особенно-
стями развития очные конкур-
сы даются тяжело. Они сравни-
вают себя с другими ребятами и 
в большом коллективе нередко 
замыкаются. А в привычной им 
обстановке они раскрепощают-
ся, танцы становятся полностью 
плодом их фантазии, - рассказа-
ла директор центра соцобслужи-
вания населения Галина Ждано-
ва. - Мы оцениваем номера ре-
бят по присланным нам роликам. 
Причем конкурс задуман так, что 
у нас всегда все победители. На 

сцену за дипломом и подарком 
поднимается каждая семья, что-
бы для детей с особенностями не 
было никаких ограничений, кон-
курсных рамок и условий. И ро-
дителей настраиваем: вы молод-
цы, что занимаетесь творческим 
развитием своих непростых ре-
бят. Продолжайте участвовать во 

всех конкурсах и праздниках, ко-
торые мы проводим. Детишкам 
это пойдет на пользу.

В жюри танцевального ма-
рафона пришли видеоролики с 
выступлениями от 17 детей. Все 
они получили заслуженные ди-
пломы и подарки. Ребят и их ро-
дителей, бабушек организато-

ры собрали в замечательном ме-
сте - в кафе «Сказка» в парке по-
селка Управленческий - среди де-
ревьев, цветов, рядом с прудом, 
в котором плавают водяные че-
репашки. Гостей угостили чаем 
и мороженым, вручили награ-
ды, сказали добрые слова, а за-
тем пригласили посетить рас-
положенный рядом контактный 
зоопарк, где можно было гла-
дить, кормить из рук самых раз-
ных животных и птиц. Улыбкам 
и восторгам не было конца.

- Для подведения итогов кон-
курса мы решили выбрать вот 
такое красивое место. Чтобы и 
ребятам было интересно, и ро-
дители хотя бы ненадолго пе-
реключились с забот на отдых. 
А уж контактный зоопарк - это 
всегда радость и для юного по-
коления, и для взрослых, - от-
метила председатель городского 
общества инвалидов Инна Ба-
риль. - В конкурсе мы объявля-
ли разные номинации: «Самый 
красивый танец», «Самый ори-

гинальный», «Самый эмоцио-
нальный» и так далее. Участни-
ки у нас - от пяти лет. Вместе с 
родителями ребята хорошо по-
старались, прислали интересные 
работы. Теперь пришла пора на-
чинать готовиться к следующему 
марафону.

Участник конкурса 11-лет-
ний Соломон Рахмонов расска-
зал, что он исполнял кавказский 
танец. Придумал его сам. А па-
па снимал ролик. Мама мальчи-
ка сообщила, что в семье стара-
ются создать максимально воз-
можные условия для развития 
ребенка. Он занимается с лого-
педом. Очень любит ставить хи-
мические опыты. В прошлом го-
ду участвовал в песенном кон-
курсе. А в нынешнем сразу же 
решил включиться в стартовав-
ший марафон, тем более что тан-
цы ему очень нравятся. 

- Именно для этого наши кон-
курсы и задумываются: чтобы 
семьи, где воспитываются осо-
бенные дети, не замыкались в 
своих непростых буднях, а шли 
вперед, учились радоваться 
успехам, большим и малым по-
бедам своих ребят, - подвела итог 
Бариль.
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ИзвещенИе о проведенИИ собранИя  
о согласованИИ местоположенИя гранИц земельного участка

Кадастровым инженером Крыловой Ана-
стасией Сергеевной, квалификационный ат-
тестат №63-16-956, член СРО АКИ «Повол-
жье», реестр №009 от 21.10.2016, включе-
на в реестр членов СРО АКИ «Поволжье» 
25.05.2019 №1706, номер регистрации в госу-
дарственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность, 37248, почтовый 
адрес: 443045, г. Самара, Октябрьский р-н, ул. 
Авроры, д. 146Г, кв. 5, тел. 8-927-747-76-45, в 
отношении земельного участка с кадастро-
вым номером 63:01:0335014:530, располо-
женного по адресу: Самарская область, г. Са-
мара, р-н Красноглинский, СНТ Орлов овраг, 
д. 1, стр. А, выполняются кадастровые рабо-
ты по уточнению местоположения границы 
и площади земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является 
Благой Олег Николаевич, телефон 8-929-707-
07-50, адрес: Самарская обл., Волжский р-н, 
пгт Смышляевка, д. 11, кв. 41

Собрание заинтересованных лиц по по-
воду согласования местоположения границ 
земельного участка состоится по адресу: Са-
марская область, г. Самара, р-н Красноглин-
ский, СНТ Орлов овраг, д. 1, стр. А, 7 июля 
2023 в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Са-
мара, ул. Саранская, д. 15, кв. 58.

Возражения по местоположению границ 
земельного участка и требования о проведе-
нии согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принима-

ются с 07.06.2023 г. по 06.07.2023 г. по адре-
су: г. Самара, Октябрьский р-н, ул. Авроры,  
д. 146Г, кв. 5, тел. 8-927-747-76-45.

Смежный земельный участок, с право-
обладателем которого требуется согласо-
вать местоположение границ, расположен 
по адресу: Самарская область, город Самара, 
Красноглинский район, СНТ «Моторострои-
тель», массив Орлов овраг, линия 23, участок 
1. Земельные участки расположены в када-
стровом квартале 63:01:0335014.

При согласовании местоположения гра-
ниц при себе иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок. В случае отсутствия 
заинтересованных лиц границы участка бу-
дут считаться согласованными.                 Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ собранИя  
о согласованИИ местоположенИя гранИц земельного участка

Кадастровым инженером ООО «Геокад-
сервис» Калязиным Николаем Анатольеви-
чем, адрес: г. Самара, п. Управленческий, ул. 
Сергея Лазо, д. 13, оф. 7, e-mail: Nkalyazin@
yandex.ru, тел. 8-927-685-69-90, № регистра-
ции в государственном реестре 16272, вы-
полняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 
63:01:0335014:717, расположенного по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Красноглин-
ский район, СНТ СТ Рассвет, д. 465, стр. А, када-
стровый квартал 63:01:0335005.

Заказчиком кадастровых работ является 
Зеленский Николай Викторович, прожива-
ющий по адресу: г. Самара, ул. Енисейская, д. 
47/70, кв. 12, тел. 8-960-833-49-99.

Собрание по поводу согласования ме-
стоположения границы состоится по адре-
су: Самарская область, г. Самара, р-н Крас-
ноглинский, СНТ СТ Рассвет, д. 465, 7 июля 
2023 года в 11:00.

С проектом межевого плана земельно-
го участка можно ознакомиться по адресу: 
г. Самара, п. Управленческий, ул. Сергея Ла-
зо, д. 13, оф. 7.

Требования о проведении согласовании 
местоположения границ земельных участ-
ков на местности и обоснованные возра-
жения о местоположении границ земель-
ных участков после ознакомления с проек-
том межевого плана принимаются с 7 июня 
2023 года по 6 июля 2023 года по адресу 

г. Самара, п. Управленческий, ул. Сергея Ла-
зо, д. 13, оф. 7.

Смежные земельные участки, с правооб-
ладателем которых требуется согласование 
местоположения границ земельных участ-
ков, расположенны по адресам: Самарская об-
ласть, г. Самара, Красноглинский район, СНТ  
СТ Рассвет, д. 465, а также все земельные участ-
ки, граничащие с вышеназванным участком по 
северу, югу, востоку, западу, расположенные в 
кадастровом квартале 63:01:0335005.

При проведении согласования место-
положения границ при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на зе-
мельный участок.                                                Реклама

979-75-80
телефон отдела рекламы

Реклама
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Ирина Исаева

Об исполнительном 
производстве

- Моя зарплата - около 15 ты-
сяч. Половину списывают в 
счет долга за коммунальные ус-
луги. Остается очень мало, не 
хватает не то что на оплату сче-
тов, но и на еду. Законно ли та-
кое решение приставов? 

- Одним из основных принци-
пов исполнительного производ-
ства является неприкосновен-
ность того минимума арестован-
ного имущества, который необ-
ходим для существования само-
го должника и членов его семьи. 
Это касается и сохранения зара-
ботной платы, и иных доходов. 
Если оставшаяся сумма мень-
ше, человек может восстановить 
свои права в соответствии со ста-
тьями 4 и 8 федерального закона 
«Об исполнительном производ-
стве».

Прокуратурой Октябрьско-
го района ежеквартально прово-
дятся проверки соблюдения за-
конодательства в этой сфере. В 
начале 2023 года было выявлено 
немало нарушений. Например, 
несвоевременное рассмотрение 
заявлений граждан о сохранении 
прожиточного минимума. Нуж-
но помнить, что приставы обяза-
ны ответить вам в течение десяти 
дней и направить постановления 
о сохранении прожиточного ми-
нимума в банковские организа-
ции, пенсионный фонд и т.д.

По результатам проведенной 
проверки приняты меры проку-
рорского реагирования. Выяв-
ленные нарушения включены в 
представление, которое направ-
лено для рассмотрения в Главное 
управление федеральной служ-
бы судебных приставов России 
по Самарской области.

- Что нужно сделать должни-
ку для сохранения прожиточ-
ного минимума?

- Необходимо обратиться в 
отделение судебных приставов,  
в котором ведется исполнитель-
ное производство. Заявление о 
сохранении ежемесячной зара-
ботной платы и иных доходов в 
размере прожиточного миниму-
ма той социально-демографиче-
ской группы населения, к кото-
рой относится должник, можно 

написать самостоятельно или не-
посредственно на приеме у спе-
циалиста. В любом отделении 
есть образцы документа. С таким 
же заявлением вы имеете право 
обратиться непосредственно в 
банк, обслуживающий зарплат-
ный или иной счет, с которого 
производится взыскание по ис-
полнительному листу. 

- Прожиточный минимум 
может быть сохранен в любом 
случае?

- Нет. Эта мера не применяется 
по исполнительным документам, 

содержащим требования о взы-
скании алиментов, о возмеще-
нии вреда, причиненного здоро-
вью, или в связи со смертью кор-
мильца, о компенсации ущерба, 
причиненного преступлением.

О страховой пенсии
- Как получить страховую 

пенсию по инвалидности?
- Она назначается независи-

мо от причины инвалидности и 
времени ее наступления. При-
знание гражданина инвалидом и 
установление группы осущест-
вляет федеральное учреждение 
медико-социальной эксперти-
зы. Выписка из акта освидетель-
ствования в трехдневный срок 
направляется в орган, осущест-
вляющий его пенсионное обе-
спечение. Регулярная денежная 
выплата такого типа назначает-
ся со дня признания лица инва-
лидом, если обращение последо-
вало не позднее чем через 12 ме-
сяцев с этого дня. При этом не 
важно, работает в данный мо-
мент человек или нет, но необхо-
дим трудовой стаж. Его продол-
жительность не имеет значения. 
Достаточно хотя бы одного офи-
циального рабочего дня, зафик-
сированного в трудовой книж-

ке. Если человек никогда не ра-
ботал, назначается социальная 
пенсия по инвалидности.  

- Куда обращаться для 
оформления? 

- Этими вопросами занимается 
Фонд пенсионного и социально-
го страхования России. Специа-
листы рассматривают обращение 
о назначении страховой пенсии и 
принимают соответствующее ре-
шение в общем случае не позднее 
чем через десять рабочих дней со 
дня приема заявления со всеми 
необходимыми документами. Ес-
ли требуется проверка или допол-
нительные справки, срок рассмо-
трения может быть продлен, но не 
более чем на три месяца.

- Что делать, если пенсия не 
начисляется? 

- Прокуратурой района про-
водятся проверки по обращени-
ям, поступающим от граждан по 
поводу нарушения пенсионного 
законодательства. Если вы счи-
таете, что ваши права ущемлены, 
можете обратиться в прокурату-
ру района. 

Об аварийном жилье
- Что делать, если жилье при-

шло в негодность? Как признать 
его аварийным?

- В настоящий момент на тер-
ритории Самарской области дей-
ствует государственная програм-
ма «Переселение граждан из ава-
рийного жилищного фонда, при-
знанного таковым до 1 января 
2017 года». Процедура постанов-
ки на учет в качестве нуждающих-
ся в предоставлении жилья из ма-
невренного фонда установлена 
требованиями закона Самарской 
области 139-ГД «О жилище». Она 
носит заявительный характер. 
Это значит, что необходимо обра-
титься в департамент управления 
имуществом с заранее подготов-
ленными документами. Решение 
о постановке на учет принимает-
ся уполномоченным органом в те-
чение тридцати рабочих дней со 
дня подачи документов. 

- Как прокуратура контроли-
рует расселение граждан из вет-
хого и аварийного жилья? 

- Проверки проводятся регу-
лярно. Так, в 2023 году прокура-
турой района было подано ис-
ковое заявление к департаменту 
управления имуществом об обя-
зании снести расселенный ава-
рийный жилой дом, расположен-
ный в Октябрьском районе. Зда-
ние было оперативно расселено. 
Пока оно не снесено.

ЗАКОН

Прямая линия

Ликбез для граждан:  
как защитить свои права 
На вопросы читателей отвечает заместитель 
прокурора Октябрьского района Антон Горлов 

Рано или поздно каждый из нас сталкивается с ситуацией, 
когда необходима помощь юристов, правоохранителей  
или сотрудников надзорных органов. Рассказываем, что нужно 
знать о прожиточном минимуме, пенсии по инвалидности  
и аварийном жилье. 

Какие документы необходимо подготовить заявителю?
К заявлению о назначении страховой пенсии по инвалидности необхо-
димо приложить:
•	документ, удостоверяющий личность (например, паспорт гражданина 

Российской Федерации или вид на жительство иностранного гражда-
нина, если нет гражданства);

•	документы, подтверждающие периоды работы, иной деятельности 
или другие нестраховые периоды. Все бумаги должны быть правильно 
оформлены: содержать номер, дату выдачи, фамилию, имя, отчество 
гражданина, которому выдается документ, число, месяц и год его 
рождения, место работы, период работы, профессию (должность), 
основания их выдачи (приказы, лицевые счета и др.), подпись долж-
ностного лица. Обязательно требуется заверение печатью организа-
ции. Документы, которые выдает работодатель при увольнении, могут 
быть приняты в подтверждение страхового стажа;

•	другие справки и документы, необходимые для подтверждения до-
полнительных обстоятельств.

В соответствии с частью 1 статьи 
8 для постановки на учет в каче-
стве нуждающихся в жилых по-
мещениях маневренного фонда 
необходимо предоставить:
•	 заявление о принятии на учет 

для предоставления жилого 
помещения муниципального 
жилищного фонда по договору 
социального найма; 

•	документы, удостоверяющие 
личность заявителя и членов 
его семьи; 

•	выписку из Единого государ-
ственного реестра недвижи-
мости о правах гражданина 
и (или) членов его семьи на 
имеющиеся у них объекты 
недвижимого имущества либо 
уведомление об отсутствии в 
Едином государственном рее-
стре недвижимости запраши-
ваемых сведений; 

•	 справку (сведения) из орга-
низации, осуществляющей 
техническую инвентаризацию, 
о наличии или отсутствии 
недвижимости в собственно-
сти гражданина и членов его 
семьи;

•	документ, подтверждающий 
несоответствие жилого поме-
щения, в котором проживают 
заявитель и члены его семьи, 
установленным Правитель-
ством Российской Федерации 
требованиям, которым должно 
отвечать жилое помещение 
(для граждан, указанных в пун-
кте 3 части 1 статьи 6 закона 
Самарской области № 139-ГД).
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Культура

Виктор Долонько

Легенде самарского гумани-
тарного небосклона - 60. Из них 
мы знакомы с Валерием Вениами-
новичем 42, а дружим - уже боль-
ше 20-ти, но определить его по 
какому-то более узкому «ведом-
ству» - дело малоперспективное. 
Он многогранен и каждой кром-
кой своей широкой души притя-
гателен.

В середине 80-х Валера окончил 
филфак Куйбышевского госуни-
верситета. Диплом писал у одного 
из самых ярких университетских 
литературоведов - Николая Тимо-
феевича Рымаря, а получив «ко-
рочки», немедленно отправился 
по распределению - учительство-
вать в Ставропольский район, где 
преподавал почти все, даже, ка-
жется, географию.

В Самару вернулся в самый рас-
цвет «перестройки» с ощущени-
ем, что нужно ускоренными тем-
пами догонять мчащийся на всех 
порах паровоз с тысячами тек-
стов, снятых с «полок» и обяза-
тельных к прочтению/просмотру/
прослушиванию.

Самый яркий контраст меж-
ду реалиями «застойными» и 
позднесоветскими обозначился в 
«важнейшем из искусств». Оказа-
лось, что мы (не только широкие 
народные массы, но и узкие про-

слойки провинциальной интел-
лигенции) ничегошеньки не знаем 
ни об истории, ни о современных 
тенденциях кинематографа - не 
только мирового, но и отечествен-
ного. Не удивительно, что имен-
но кино и заинтересовало Валеру 
в первую очередь. И вот он препо-
дает студентам института культу-
ры, которых готовили менеджера-
ми в органы кинофикации; чита-
ет лекции в «Ракурсе», пишет ки-
нообзоры, кажется, во всех самар-
ских печатных СМИ. И запоем 
смотрит, смотрит, смотрит кино. 
По два-три фильма в день. И изу-
чает историю и теорию кино.

Можно было ожидать, что он 
станет самым эрудированным 
историком кино. Но нет, есть бо-
лее эрудированные: Валера - не 
реконструктор, он - творец. Это 
разные ипостаси. Он не восста-
навливает картины мира, создан-
ные другими, он создает собствен-
ные миры. Не на кинопленке - вер-
бально. И в этом он лучший. Уни-
кальный.

Ему давненько тесно в про-
крустовом ложе кинематографа 
(ха-ха!). И он наговаривает книгу  
«48 часов» (наговаривает, а не пи-
шет). Он читает курс мировой ху-
дожественной культуры в архитек-
турном институте на кафедре Сер-
гея Малахова.

Его цикл о культуре Серебряно-
го века получил всероссийскую из-
вестность и популярность. Он на-
чал с телепрограмм на «Губернии» 
(с ними можно познакомиться в 
социальной сети «ВКонтакте»), 
затем эстафету подхватила Цен-
тральная городская библиотека 
(библиотечные лекции выложены 
на ютубе). В настоящее время Ва-
лерий прочитал несколько сотен 
лекций. Они уже не только о Сере-
бряном веке, а о «Серебряном ве-
ке +», включая предтеч, кузенов и 
дальних потомков.

Он как-то спросил: «А дальше?» 
- «Кончился Серебряный - при-
ступай к «Мельхиоровому». Но 
«Мельхиоровый» ему не интересен 
- Бондаренко помимо прочего об-

ладает способностью отторгать из 
своих миров все, что мешает кон-
струированию их на принципах 
благородства, любви и творчества.

Валера чертовски обаятелен, 
и было бы удивительным, ес-
ли рядом с ним не было множе-
ства поклонников его таланта. И 
он успешный тренер, виртуозно 
проводящий «корректуру» «уче-
ника», поставившего своей це-
лью освоить вид деятельности, 
связанный с публичными вы-
ступлениями и разнообразными 
коммуникациями.

А еще у Валеры есть сборни-
ки стихов, один из которых его 
младшие товарищи во главе с 
Василием Яровым превратили в 
поэтическую мистерию «Птицы 
еще не люди».

И есть «Эстетика дурного вку-
са» - монография-тест для выяв-
ления «своих», для которых «Со-
весть, Благородство и Достоин-
ство - вот оно, святое наше воин-
ство. Протяни ему свою ладонь, за 
него не страшно и в огонь».

Слой этих «своих» истонча-
ется. И дело не в «веке-волкода-
ве», а в том, что так легко сумели 
убедить себя, что жить нужно 
мобильно, непрерывно погло-
щая разнообразные ценности. 
А ведь ценности нужно не по-
глощать - их нужно взращивать. 
Как? Этому «среди миров, в мер-
цании светил» учит напрочь ли-
шенный дидактичности Вале-
рий Бондаренко.

Юбилей

Валерий Бондаренко:  
из последних могикан
К 60-летию гуманитария-универсала

Премьера

Маргарита Петрова

Очень быстро герой наденет 
поверх белоснежного исподнего 
солдатскую шинель, ловко на-
мотает портянки и засунет но-
ги в черные сапоги. В них и про-
ходит почти полтора часа сце-
нического действия. Эта исто-
рия не про мирную жизнь, а про  
войну.

Автор идеи и режиссер-по-
становщик Наталья Маркелова 
взяла повесть Эммануила Каза-
кевича «Двое в степи» и рассказ 
Виктора Астафьева «Сибиряк». 
Тексты из разряда лейтенант-
ской прозы - лучшее, что было 
написано о войне. Спектакль «И 
я уйду» появился на сцене «Сам- 
Арта» в рамках проекта «Теа-
тральные встречи. Разговор по 
душам», осуществляемого на 
средства губернского гранта.

- Не хотелось превращать эту 
историю в пафосную - всеми си-
лами старалась от этого уйти, 
сделать ее человеческой, - при-
зналась Маркелова.

Выбор актера для моноспек-
такля оказался решающим ша-
гом. Талантливый молодой ар-
тист Владислав Кричмарь стал 
залогом искренности сцениче-
ского высказывания, его тонкой 
многоцветной палитры.

Декораций на сцене нет. На 
сером ковролине сцены - толь-
ко большой ящик, сбитый из по-
тертых зеленых досок, откуда 
актер извлекает весь немного-
численный реквизит. Партнер-
ствуют ему кожаный планшет 
и серая шинель, желтая карта, 
испещренная разноцветными 
жирными стрелками, и запеча-

танный выпуклым сургучом па-
кет, походный котелок с гречкой 
и саперная лопата. В нашу эпо-
ху чрезмерного потребления эти 
нехитрые вещи смотрятся до-
вольно жалко, а в военный пери-
од именно они стояли между не-
минуемой гибелью и миллиона-
ми человеческих жизней.

Визуальную скупость поста-
новки компенсируют световое 
оформление (Сергей Дильдин), 
видео (Дмитрий Громов) и зву-
ковые эффекты (Павел Кари-
мов). Пространство заполняют 
стрекотание сверчков, истошное 
карканье вороны, грохот взры-
вов, треск автоматных очередей, 
шум автомашин. Музыкальный 
ряд, созданный Василием Тонко-
видовым, существует деликатно, 
не навязывая зрителям эмоции, а 

слегка оттеняя их. Яркой финаль-
ной точкой становятся потрясаю-
щие портреты военного времени 
из архива Николая Финикова.

Несмотря на жанр моноспек-
такля, складывается ощущение, 
что на сцене много персонажей. 
Оригинальные особенности ре-
чи, которыми Кричмарь раскра-
шивает каждого героя, позволя-
ют ему представить целую па-
литру характеров. Актеру уда-
ется добиться той удивительно 
интимной и пронзительной ин-
тонации, которая присуща тек-
стам Казакевича и Астафьева. 
Режиссер и артист смогли рас-
сказать о настоящих людях в ус-
ловиях войны, на которой «все 
равно найдется такое место, где 
человек окажется виден во весь 
рост».

Человек во весь рост
Истории о войне представили в «СамАрте»

Наталья маркелова,
режИССер-поСтАновщИК  
СпеКтАКля «И я уйду»:

- я услышала песню «И я уйду» 
и сразу увидела финал, поняла, 
какая должна быть история. не 
случайно на программке на-
писано: «Моему деду, тарасову 
Андрею Ивановичу посвящает-
ся…» он погиб на войне.
Стала искать материал - уда-
лось это далеко не сразу. Мно-
го времени ушло. Сначала на-
шла финальную часть - рассказ 
Астафьева «Сибиряк», отказа-
лась от него, потом опять при-
шла к нему. Стала искать вторую 
часть. нашла «двое в степи» Ка-
закевича. Эта повесть неодно-
значная, критика ее вначале не 
приняла. Главный персонаж не 
укладывался в каноны, кото-
рые тогда существовали. Герой 
должен был быть смелым, бе- 
зупречным.
выбор также обосновывался 
тем, что оба автора - участники 
великой отечественной войны 
и оба произведения основаны 
на реальных событиях. 
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Татьяна Гриднева

В центре изучения книжной 
культуры областной универ-
сальной научной библиотеки от-
крылась выставка «АзБука в раз-
ные века». Экспонаты взяты из 
собственных фондов.

Представлены учебники раз-
ных лет. Так что каждый может 
найти здесь книгу, которую он 
взял в руки в первом классе. Я, на-
пример, посетив экскурсию, с но-
стальгией пролистала азбуку 1962 
года издания. С портретом Ники-
ты Хрущева и красочной заклю-
чительной страницей, на которой 
первоклассник уже мог прочитать 
довольно большой текст о полете 
в космос Юрия Гагарина. 

Из толпы экскурсантов посто-
янно раздавались восторженные 
крики: «Это мой букварь! А я учил-
ся читать вот по этой книге!» Про-
цесс узнавания каждым своего ги-
да в страну знаний был похож на 
встречу с первой учительницей. 
Прожив жизнь, мы вдруг осознаем 
их особое значение в нашей судьбе. 

В библиотеке можно увидеть 
и те книги, по которым учились 
грамоте наши предки. История 
славянской азбуки оживает бла-
годаря оригинальным и факси-
мильным изданиям XVI-XX ве-
ков. Гордостью коллекции мож-
но назвать «Букварь» Василия 
Бурцова, выпущенный им на 
Московском печатном дворе в 
1637 году для нужд школы, осно-
ванной патриархом Филаретом. 

Экскурсанты отметили, что бук-
вари того времени были неболь-
шого формата - в четверть листа 
А4. Оказывается, чтобы сделать их 
покупку доступной для учеников, 
первые азбуки печатали на обрез-
ках от богослужебных книг, и они 
не имели ни украшений, ни иллю-
страций. О том, чтобы какими-то 
методами развлекательного свой-
ства привлечь внимание детей к 
грамоте, тогда и не думали. Напро-
тив, не проявлявших должного 
усердия ждали розги, которые вы-
мачивали в соленой воде. Устрои-
тели экспозиции наглядно пред-
ставили в виде инсталляции это 
действенное средство стимулиро-
вания интереса к чтению. 

Лет через сто появились пер-
вые педагогические труды. На-
пример, был издан знамени-
тый памятник литературы нача-
ла XVIII века «Юности честное 
зерцало». Предполагаемый со-
ставитель - епископ Рязанский 

и Муромский Гавриил. Кури-
ровал издание книги сподвиж-
ник Петра Первого Яков Брюс. В 
ней есть азбука, таблицы слогов, 
цифр и чисел, цитаты из Свя-
щенного писания. Во второй ча-
сти помещены правила поведе-
ния для «младых отроков» и де-
вушек дворянского сословия. 

Особое место отведено в экс-
позиции азбукам, составлен-
ным заботливыми родителями 
для своих чад. Например, лю-
бителям истории интересно бу-
дет почитать, какие наставле-
ния написала Екатерина II в кни-
ге, предназначенной ее внукам. 
Многие просвещенные дворя-
не составляли буквари, основан-
ные на собственной методике, - 
сначала для своих детей, а затем 
печатали их для сельских школ. 

Барон Николай Корф высту-
пил против зазубривания алфа-

вита и обучения чтению и пись-
му из-под палки. Он автор не 
только букваря с интересными 
рассказами, призванными бу-
дить в детях воображение и спо-
собность размышлять. В его на-
учных трудах, посвященных на-

чальной школе, изложены прин-
ципы обучения, которые вслед за 
ним повторила и развила знаме-
нитая итальянка Мария Монтес-
сори. В частности, он выступил 
за звуковое письмо, то есть про-
изношение не названия буквы - 

«аз» или «буки», а звука, который 
она обозначает: «а», «б» и так да-
лее при обучении грамоте. Это 
значительно упростило процесс. 
Даже знаменитый Александр Бе-
нуа, создавший «Азбуку в карти-
нах», вдохновился идеями Кор-
фа, подчеркивавшего роль на-
глядности в обучении школьни-
ков. Этим красочным изданием 
библиотека особо гордится. 

Отдельное место в экспози-
ции занимает коллекция «Бук-
вари для народных школ XIX - 
начало XX века», среди которых 
«Азбука» Льва Толстого, издан-
ная в 1882 году, а также пособие 
«Долой неграмотность. Букварь 
для взрослых» 1922 года. 

Выставка «АзБука в разные 
века», открывшаяся в канун 
Дня славянской письменности 
и культуры, продолжит свою ра-
боту до 20 августа (6+).

День славянской 
письменности 
и культуры отмечается 
24 мая. Он приурочен 
к дню памяти 
христианских святых 
- греческих монахов, 
братьев Мефодия 
и Кирилла, живших 
в IX веке. В 863 году они 
с помощью нескольких 
учеников составили 
славянскую азбуку 
и перевели 
на церковнославянский 
основные книги, без 
которых невозможно 
было совершать 
богослужение.
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